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В День семьи, любви и верности несколько новоуренгойских 
семей, проживших в браке 25 и более лет,  наградили 
медалями «За любовь и верность». Церемония награждения 
прошла во Дворце бракосочетания  газовой столицы. 
С поздравлениями к виновникам торжества  обратился 
исполняющий обязанности Главы Нового Уренгоя
 Антон Колодин: 
- Пусть каждый ваш день будет наполнен радостью, 
а в доме всегда царит гармония, понимание и тепло!
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Дорогие ямальцы!
Поздравляю вас с Всероссийским днём семьи, 

любви и верности!
Семья - это основа жизни, источник поддержки и вдохно-

вения. Именно в семье мы учимся любить, уважать старших 
и заботиться о младших, преодолевать трудности и радо-
ваться успехам друг друга.

Президент объявил 2024 год Годом семьи. Задан вектор 
на традиционные семейные ценности, на семью как основу 
общества - залог благополучия и процветания нашего госу-
дарства. 

В последние годы Ямал занимает лидирующие позиции 
среди регионов страны по рождаемости. Укрепление инсти-
тута семьи, охрана материнства и детства всегда были 
предметом особой заботы региональных властей. В окру-
ге реализуется целый комплекс мер социальной поддержки 
семей с детьми - это региональный материнский капитал, 
единовременные выплаты, подарочный комплект при ро-
ждении, многодетные семьи могут бесплатно оздоравли-
ваться в санатории, пользоваться компенсацией за отдых, 
получать выплаты к праздникам. 

Особые слова признательности выражаю семьям, кото-
рые заботятся не только о своих, но и о приёмных детях. 
Низкий поклон супругам, которые пронесли свои чувства 
через десятки лет, став примером для молодого поколения.

Желаю всем семьям счастья, благополучия и успехов во 
всех начинаниях. Пусть в ваших домах всегда царят любовь, 
взаимопонимание и радость.

 Сергей Ямкин,
председатель Законодательного Собрания

Ямало-Ненецкого автономного округа                                       

Дорогие земляки!
Поздравляю вас с Днём семьи, любви и верности!

Семья - это основа, на которой строится всё: традиции, 
культура, будущее. Для нас она является источником люб-
ви, поддержки, преемственности поколений. Именно в семье 
закладывается самое важное - любовь к Родине, верность, 
взаимоуважение, честь и достоинство. 

Ямал - регион с крепкими семейными традициями. Гор-
димся земляками, которые воспитывают детей в любви и 
заботе, передают им семейные ценности и моральные прин-
ципы. От этого зависит будущее нашего общества, Ямала и 
всей страны.

Сегодня в округе выстроена система мер поддержки на-
ших семей. Учитывая потребности ямальцев, мы постоян-
но совершенствуем её. Большое внимание уделяем семьям 
с детьми, многодетным, молодым парам, детям с ограни-
ченными возможностями здоровья. Чествуем и искренне 
гордимся семейными парами, которые за многие годы со-
вместной жизни показали достойный пример супружества 
землякам. 

Желаю всем ямальским семьям крепкого здоровья, сча-
стья, любви и взаимопонимания! Пусть ваши дома всегда 
будет наполнены теплотой, уютом и радостью!

Д митрий Артюхов,
губернатор Ямало-Ненецкого

автономного округа                                                                 

Уважаемые жители Нового Уренгоя! 
Примите искренние поздравления 
с Днём семьи, любви и верности! 

Во все времена семья была и остаётся основой общества, 
источником любви, преданности и уверенности в завтраш-
нем дне. Пройти рука об руку длинный жизненный путь не 
просто. Наша сила в уважении к старшим, крепком браке, 
заботе о детях. Семья, любовь, верность - за этими тремя 
важнейшими понятиями наше будущее. 

Особое восхищение вызывают супруги, которые пронесли 
свои чувства друг к другу через десятки лет, многодетные 
семьи: ваша щедрость души, родительский труд, терпение и 
забота дают детям твёрдую основу для дальнейшей жизни. 

Пусть в ваших домах всегда царят мир и согласие, звучит 
детский смех!

Антон Колодин,
и.о. Главы города Новый Уренгой
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Губернатор Ямала встре'
тился с исполняющим обя'
занности Главы Нового 
Уренгоя Антоном Колоди'
ным. Встреча прошла в Са'
лехарде. Обсудили планы 
по развитию социальной ин'
фраструктуры, ремонт дорог 
и благоустройство, работы 
по подготовке газовой столи'
цы к юбилейному 2025 году.

' На вас сейчас большая 
ответственность, ' обра'
тился Артюхов к Колоди'
ну. ' Новый Уренгой ' наш 
ключевой город, главный 

экономический центр. Реа'
лизуем большую программу 
подготовки к полувеково'
му юбилею, который станет 
важным событием не толь'
ко для Ямала, но и для всей 
страны. Город сегодня ' одна 
большая стройка, знаю, что 
жители уже видят и чув'
ствуют преображение. Важ'
но, чтобы темпы развития 
не снижались, а где'то даже 
увеличивались.

Отдельно глава региона 
отметил необходимость са'
мое пристальное внимание 

уделять прозрачности всех 
процедур, сопровождающих 
бюджетные расходы, пред'
усмотренные на масштаб'
ные строительные работы и 
праздничные мероприятия в 
городе.

Антон Колодин сообщил, 
что за несколько дней на но'
вом посту уже успел посетить 
ряд городских объектов, в 
том числе места масштабно'
го ремонта улично'дорожной 
сети. В Новом Уренгое в этом 
году обновят почти 30 км. 
В городе появится ещё семь 
тёплых остановок. Большие 
планы по благоустройству. 
На этот сезон запланирова'
на реновация парка Дружбы, 
завершение первого этапа ра'
бот на озере Молодёжном.

Строятся 16 крупных со'
циальных объектов, в том 
числе кванториум, галерея' 
променад, культурный 
центр. Завершено строитель'
ство радиотерапевтического 
корпуса больницы, в фи'
нальной стадии ' возведение 
хирургического. В этом году 
в Новом Уренгое планиру'
ется завершить программу 

расселения из аварийного 
жилья.

' Новый Уренгой обладает 
огромным потенциалом ' и 
экономическим, и градостро'
ительным. Понимаю прио'
ритеты развития города. Он 
в последние годы получил 
мощный импульс и необ'
ходимо сосредоточиться на 
продолжении этой работы. 
Важна и текущая работа, что'
бы уже в ближайшее время 
сделать газовую столицу ещё 
более комфортной, уютной 
не только на главных улицах, 
но и на окраинах, в отдалён'
ных районах Коротчаево и 
Лимбяяхе, ' цитирует Анто'
на Колодина пресс'служба 
губернатора.

Антон Колодин ранее воз'
главлял Пуровский район. 
4 июля 2024 года депутаты 
Городской Думы газовой 
столицы приняли решение 
об объявлении конкурса по 
отбору кандидатур на долж'
ность Главы города. Созда'
на комиссия, которая после 
проведения закреплённых 
законом процедур подведет 
итоги конкурса.

На высшем уровне

Вторая смена трудовых 
отрядов объединила более 
200 подростков. Ребята 
продолжают убирать город'
ские территории. С начала 
месяца уже собрано почти 
500 мешков мусора! 

Несмотря на то, что от'
ряды трудятся каждый 

день, фронт работы всё ещё 
большой. Уважаемые взрос'
лые, давайте любить и ува'
жать место, где живем, со'
блюдать чистоту и порядок 
и приучать к этому детей, ' 
обращается к горожанам 
пресс'служба Администра'
ции Нового Уренгоя.

Бац! Вторая смена

Жительница Нового 
Уренгоя Юлия Калева ' 
победитель Первой нацио' 
нальной профессиональной 
премии «Женщины НКО  ' 
2024» в номинации «Эколо'
гия и защита животных». 

Премия «Женщины 
НКО» ' событие, объединя'
ющее женское деловое со'

общество некоммерческого 
сектора России, призванное 
поддержать и вдохновить 
прекрасный пол на новые 
свершения. 

Конкурс состоял из 16 но'
минаций, охватывающих все 
сферы деятельности неком'
мерческих организаций. Кон'
курсными заданиями стали 
видеовизитка, презентация 
о достижениях некоммер'
ческой организации и пост' 
исследование в социальной 
сети на проблемную тему в 
профессиональной сфере. 

Участницы ' 340 женщин 
из 72 регионов нашей страны. 
Новый Уренгой представила 
Юлия Калева ' заместитель 
руководителя АНО «Центр 
развития и реализации эко'
логических проектов, охра'
ны окружающей среды «За'
щита достояния природы». 
Она успешно справилась со 
всеми конкурсными испыта'
ниями и прошла в финал.

В числе лучших
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Подготовила Анна Антонова

В полёт!

Подрядчик приступил 
к финальной стадии стро'
ительства набережной на 
озере Молодёжное. Об этом 
у себя в телеграмм'канале 
написал исполняющий обя'
занности Главы города. Ан'
тон Колодин вместе с глав'
ным архитектором побывал 
на объекте. Он отметил, что 
стройка идёт в хорошем тем'
пе, но есть и участки, где не'
обходимо усилить бригады. 
Поручил коллегам взять во'
прос мобилизации сил под'
рядчика под контроль. 

Подрядчик занимается 
строительством сцены с 
рестораном и трёх уровней 
будущей набережной, пред'
назначенных для прогулок. 
Сейчас здесь ведутся ра'
боты по укладке плитки и 
бордюрного камня. Кстати, 
и то, и другое было заказа'
но у отечественного произ'
водителя. А вот фонари и 
малые архитектурные фор'
мы произведены в Китае. 
Оттуда в ближайшее время 
прибудут специалисты по 
установке МАФ. 

Кроме того, на набереж'
ной идёт прокладка велодо'
рожек. Они будут устроены 
по всей длине объекта и 

Новоуренгойцы ' в числе 
самых активных участников 
конкурса «Уютный Ямал», 
в этом году они уже подали 
около 70 инициатив. Это бла'
гоустройство дворовых тер'
риторий и общественных зон,  
организация культурных и 
спортивных мероприятий, 
экологических акций и т.д. 

Проект «Уютный Ямал» 
реализуется в округе с 2019 
года. От жителей нашего 
города в целом поступило  
316 идей. Общенародную 
поддержку получили и 
успешно реализованы дет'

В Новом Уренгое в 
этом сезоне отремонтиру'
ют 30 км городских трасс. 
Дорожное полотно обно'
вят на улицах Таёжной, 
Сибирской, Геологораз'
ведчиков, Магистральной. 
Работа кипит и во дворах, 
например, в микрорайо'
не Восточном уже начали 
укладывать асфальт на 
проездах и тротуарах. 

Здесь в этом сезоне ка'
питально отремонтируют 
девять тысяч квадратных 
метров проездов и тро'
туаров. Работы начались 
меньше месяца назад, тогда 
дорожники только начали 
подготавливать грунт. 

Работы в Восточном за 
домами 6/8, 6/9, 6/3, 1/3 

По итогам первого полуго'
дия пассажиропоток аэропор'
та вырос на шесть процентов 
в сравнении с аналогичным 
периодом прошлого года и со'
ставил 525,4 тысячи человек. 

Маршрутная сеть состо'
яла из 19 регулярных на'
правлений, полёты по ним 
выполняли десять авиапере'
возчиков. Самые популяр'
ные маршруты в этот пери'
од ' Москва, Уфа, Тюмень и 
Новосибирск. 

Наибольшее количество 
пассажиров в первом полу'
годии перевезли авиаком'
пании «Ямал», Utair, «Си'
бирь» (S7) и «Аэрофлот». 

Всего в январе'июне 
2024 года авиакомпании вы'
полнили 3,5 тысячи самолё'
товылетов, что на 6,5 про'
цента превышает этот же 
показатель за аналогичный 
период прошлого года, со'
общает пресс'служба аэро' 
порта г. Новый Уренгой.

длились около трёх недель. 
Их выполняет компания 
УГСК. Дорожники демон'
тировали старое дорожное 
покрытие, установили но'
вый бордюрный камень, за'
нялись укладкой асфальта. 
Кроме капитального ремон'
та проездов и тротуаров, 
здесь обновят освещение и 
расширят парковки. 

' Общая площадь про'
ездов на данном участке 
7184 квадратных метра, 
тротуаров ' 1702 квадрат'
ных метра, ' сообщил Ар'
тур Цвилюк, руководитель 
пресс'службы «Уренгой'
ской городской сервисной 
компании». ' Срок окон'
чания работ по контракту  
30 ноября 2024 года. 

ская площадка на проспекте 
Губкина,  зона отдыха около 
библиотеки на улице Мо'
лодёжной, арт'объект возле 
городского ЗАГСа, «Аллея 
моей мечты» и памятник 
погибшим воинам в Лимбя'
яхе  и т.д. 

Подать идею, как сде'
лать свой город лучше, 
может любой житель. Сде'
лать это можно до 1 августа 
в офисе проекта «Уютный 
Ямал» (мкр. Оптимистов, 
4/3, БИЦ «Новая смена») 
или на сайте «Живём на 
Севере».

протянутся параллельно с 
пешеходными зонами так, 
чтобы никто друг другу не 
мешал. Проведут озелене'
ние и подключат освеще'
ние. 

В то же время продолжа'
ется углубление дна озера. 
В прошлом году оттуда из'
влекли мусор и даже ста'
рые металлоконструкции. В 
этом осталось лишь сфор'
мировать откосы. 

' В этом году обмеления 
озера такого не будет, как в 
предыдущее время, уже не 
будет ни кустарников, ни 
травы посреди озера, ' сооб'
щил представитель подряд'
чика Владимир Колбин. 

Приступили строители и 
к заливке фундамента под 
фонтан. Он будет необыч'
ным, в форме ленты Мёби'
уса. Строители постараются 
открыть его уже в этом году, 
как и сцену с амфитеатром. 
А вот ресторан будет готов в 
следующем году. Двухэтаж'
ное строение с окнами в пол 
откроет для посетителей ве'
ликолепный вид на озеро. 

Уровни набережной, по 
заверению подрядчика, бу'
дут готовы к эксплуатации 
в сентябре. 

Как дела на озере?

Обновление Восточного

«Уютный Ямал» 
собирает заявки
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20 лет вместе 
На этой неделе губернатор Ямала 

Дмитрий Артюхов разместил в своих 
соцсетях пост, посвящённый сотрудни'
честву трёх регионов, входящих в состав 
так называемой тюменской матрёшки:

«Гармоничному союзу Ямала, Югры 
и Тюменской области ' 20 лет. В 2004 
году губернаторы Юрий Неёлов, Алек'
сандр Филипенко и Сергей Собянин 
подписали судьбоносный и уникальный 
в своём роде договор между регионами. 
Каждый из субъектов сохранил свою 
самостоятельность, а взаимоотношения 
между соседями стали ещё крепче. 

Документ получил логичное продол'
жение в программе «Сотрудничество». 
За это время тысячи ямальцев перееха'
ли на юг Тюменской области для ком'
фортной жизни на пенсии, получили 
высококлассную медпомощь, а в округе 
появились современные медобъекты, 
школы и дороги. 

Сохраняем эту устойчивую и эф'
фективную модель взаимоотношений 
и сегодня. Дружба трёх регионов ' это 
не просто совместные проекты. Ямал, 
Югру и Тюменскую область связывают 
судьбы людей, их достижения и усерд'
ный труд. А это самый главный стимул 
начатое двадцать лет назад продолжать 
и сегодня».

В зоне внимания
В преддверии Дня семьи, любви и 

верности губернатор Ямала Дмитрий 
Артюхов встретился с семьями участни'
ков спецоперации. В разговоре приняли 
участие и бойцы, находящиеся в отпу'
ске.

' Регулярно встречаемся с нашими 
защитниками, их родными. Такие встре'
чи всегда продуктивны ' появляются 
новые решения. Особенно важно, что 
встречаемся здесь, в стенах региональ'
ного отделения фонда «Защитники 

Отечества». Его сотрудники часто пер'
выми узнают о сложностях, с которыми 
сталкиваются люди, и передают их на 
уровень власти. У нас на Ямале есть все 
ресурсы, чтобы эти проблемы решать. 
Наш долг ' окружить вниманием семьи 
наших героев, чтобы каждый боец был 
уверен, что дома у него создан надёж'
ный тыл, что семья ни в чём не нуждает'
ся, ' сказал Дмитрий Артюхов.

Председатель городского Совета се'
мей военнослужащих, мать участника 
СВО, сотрудник регионального фи'
лиала фонда «Защитники Отечества» 
Ольга Лалетина предложила подумать 
над тем, как эффективнее включить ма'
терей военнослужащих в работу реги'
она с семьями бойцов. Они нуждаются 
во внимании со стороны государства не 
меньше, чем супруги бойцов. Дмитрий 
Артюхов положительно отозвался об 
этом предложении.

Супруга участника СВО Екатерина 
Назарова предложила распространить 
действие сертификата на покупку то'
варов к школе, который с 1 июня пре'
доставляется многодетным, на семьи 
участников СВО. Номинал сертификата 
15 тысяч рублей, одежду и канцтовары 
можно купить в магазинах'партнёрах 
и на маркетплейсе «Oзон». Губернатор 
одобрил инициативу.

На Ямале предусмотрен широкий 
комплекс мер поддержки участников 
СВО и их родных. Сейчас это более  
50 мер. Губернатор регулярно встре'
чается с защитниками и их близкими, 
чтобы из первых уст получать обратную 
связь по этим мерам.

До свидания, 
ВДНХ

В Москве прошла торжественная 
церемония закрытия выставки «Рос'
сия» на ВДНХ. Завершил свою работу и 
ямальский стенд. 

Выставка'форум «Россия» стала 
крупнейшим событием, которое при'
влекло внимание жителей всей страны. 
Её экспозиции регулярно обновлялись 
и становились всё более интересными, 
удобными для посещения. 

Ямальский стенд пользовался боль'
шой популярностью среди посетителей 
выставки. Интерактивный шаманский 
бубен, газетный киоск с оживающими 
фотографиями, ненецкие нарты с ими'
тацией управления ' всё это и многое 
другое не оставило равнодушным посе'
тителей из всех уголков страны. 

' Выставка'форум «Россия» на 
ВДНХ ' уникальное событие, которое 
объединило людей разных возрастов 
и интересов, показало многообразие и 
красоту нашей страны, вдохновило посе'
тителей на изучение её истории и куль'
туры. Ямал достойно представил себя, 
продемонстрировал экономический, 
социальный и культурный потенци'
ал, а также возможности развития для 
каждого гражданина, ' отметил Сергей 
Урамаев, и.о. директора департамента 
внешних связей ЯНАО.

Председатель оргкомитета выставки' 
форума «Россия» Сергей Кириенко, вы'
ступая перед участниками церемонии 
закрытия, отметил, что выставка вошла 
в десятку самых посещаемых мест на 
планете ' её гостями стали более 18 мил'
лионов человек.

За время работы выставки Ямал ор'
ганизовал и стал участником более чем  
700 мероприятий на ВДНХ. Так, специа'
листы ямальского Центра общественно'
го здоровья и медицинской профилак'
тики обследовали основные показатели 
здоровья посетителей. Специалисты 
окружного департамента занятости про'
вели консультации по подбору вакансий 
в ЯНАО. Представители региональной 
системы образования презентовали по'
сетителям «Арктическую азбуку». Куль'
тура Ямала представила регион в круп'
номасштабных мероприятиях выставки: 
фестивале арктической моды, Днях Ар'
ктики. Среди них особое место занимают 
свадебные торжества, в ходе которых за'
регистрировали брак четыре ямальские 
пары. 

Гости ямальского стенда сделали на 
память более 250 тысяч фотографий в 
национальных костюмах и получили в 
качестве призов свыше двух тонн шоко'
лада и мармелада из морошки, брусники 
и клюквы.

Специальный квест по стенду 
прошли более 56 тысяч человек. Более 
трёх тысяч человек попробовали се'
верные рыбные и мясные деликатесы 
на фермерской ярмарке. Посетители 
экспозиции забрали с собой порядка 
96 тысяч сувениров, изготовленных на 
творческих мастер'классах ямальских 
умельцев.

За весь период работы выставки 
Ямал разыграл 23 туристические по'
ездки по Арктическому региону. Среди 
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победителей ' жители Тюмени, Москвы, 
Нефтекамска, Донецка и Мурманска. 
Некоторые из них уже успели посетить 
округ. Также Ямал посетила семья из 
Москвы, один из членов которой стал 
шестимиллионным посетителем вы'
ставки.

Учёба 
для взрослых

Количество образовательных про'
грамм по востребованным профессиям 
для ямальцев увеличилось в три раза. 
Обучение могут пройти соискатели, 
которые относятся к различным  ка'
тегориям. Это безработные граждане, 
молодые люди до 35 лет, которые после 
завершения учёбы или военной службы 
по призыву более четырёх месяцев не 
могут найти работу; граждане, находя'
щиеся под риском увольнения; студен'
ты последних курсов вузов и колледжей, 
если для них отсутствует подходящая 
работа по полученной специальности; 
мамы в декрете; неработающие матери 
дошкольников; граждане старше 50 лет; 
предпенсионеры и другие.

Цель программы ' сделать граж'
дан более конкурентоспособными и 
профессиональными. Список образо'
вательных программ формируется с 
учётом потребностей местного рынка 
труда.

' Ещё в марте этого года для ямаль'
цев было доступно 66 образовательных 
программ, сегодня уже более двухсот, и 
их количество растёт, ' сообщила Ольга 
Акинина, директор департамента заня'
тости населения ЯНАО.

Обучение организуют три федераль'
ных оператора: Российская академия 
народного хозяйства и государственной 
службы при Президенте РФ, Томский 
государственный университет и Ин'
ститут развития профессионального 
образования. У ямальцев популярны 
специализации бухгалтера, кадрового 
администрирования и делопроизвод'
ства в условиях цифровой трансформа'
ции, дизайнера, психолога.

За время действия программы более 
2200 жителей округа освоили новую 
профессию и повысили квалификацию.

Предельная 
нагрузка

В природном парке «Ингилор» рас'
считают предельно допустимую рек'
реационную ёмкость территорий для 
организации туризма. Исследования 
помогут определить максимальное ко'
личество туристов, которые могут по'
сетить природный парк без ущерба для 
окружающей среды.

Ими займутся научные сотрудники 
Центра изучения Арктики. На протя'
жении летнего сезона они будут изу'
чать территорию парка и самые попу'
лярные туристические места, такие как 
озеро Большой Хадатаеганлор, Щучьи 
озёра, долины рек Большая Хадата и 
Харбей.

Учёным предстоит определить наи'
более значимые участки как в зонах 
подверженных влиянию человека, так 
и на нетронутых территориях. В этих 
местах они проанализируют состояние 
растительного покрова. Кроме того, в 
ходе полевых исследований будут ото'
браны пробы воды и почвы для после'
дующего анализа. 

' На протяжении нескольких лет 
мы активно развиваем наши природ'
ные территории, строим туристические 
маршруты и делаем их привлекатель'
нее для путешественников. Сегодня 
природный парк «Ингилор» является 
популярным местом. С начала года 
на его посещение было выдано более  
900 разрешений. И в таких условиях 
очень важно понимать, сколько тури'
стов может находиться на территории 
парка, не нанося вред природе, ' рас'
сказал Виталий Борисюк, заместитель 
начальника управления охраны живот'
ного мира департамента природных ре'
сурсов и экологии ЯНАО.

На Ямале расположены 15 особо 
охраняемых природных территорий, 
из которых две являются федеральны'
ми ' Верхне'Тазовский заповедник и 
Гыданский национальный парк. На тер'
риториях обитают 153 вида животных, 
растений и грибов, которые занесены 
в «Красную книгу Ямала» и находятся 
под особой защитой.  

В округе идёт активное развитие 
туристической инфраструктуры. В 
прошлом году были созданы экологи'
ческая тропа в Полуйском заказнике и 
турмаршрут «Гора Пусьерка».

По материалам yanao.ru

Помощь к школе
На Ямале выдано свыше семи тысяч 

электронных сертификатов многодет'
ным семьям, ещё более девяти тысяч 
ямальских семей могут претендовать на 
материальную помощь на покупку това'
ров для школы. Заявление на получение 
электронного сертификата принимают 
до 30 ноября включительно.

В Год семьи, объявленный в России, 
на Ямале введена новая мера соцпод'
держки ' электронный сертификат к на'
чалу учебного года номиналом 15 тысяч 
рублей на каждого школьника.

С 1 июня многодетные семьи могут 
подать заявления на получение этой 
меры соцподдержки в органы соцзащи'
ты через «Госуслуги» или МФЦ. Элек'
тронный сертификат с денежными сред'
ствами будет привязан к карте «Мир», 
которая должна быть подключена к 
«Морошке». 

Воспользоваться электронным сер'
тификатом можно в сети магазинов 
«Детский мир» на территории округа, 
на маркетплейсе «Oзон» в специальном 
разделе «ЯНАО. Подготовка к школе» 
и в партнёрских магазинах детских то'
варов до 31 декабря. Денежные средства 
можно потратить на 48 наименований 
товаров. 

' Видим, что это очень востребованная 
мера поддержки для наших семей. Они 
активно начали реализацию сертифика'
та. Среди популярных товаров, которые 
приобретают родители, ' юбки, брюки, 
платья, костюмы и канцтовары, ' Оксана 
Медынская, директор департамента со'
циальной защиты населения ЯНАО.

На Ямале по линии социальной за'
щиты для семей предусмотрено 30 раз'
личных льгот и выплат. Две трети мер 
соцподдержки предусмотрено для мно'
годетных семей. На сегодняшний день в 
округе порядка 17 тысяч таких семей, а 
это ' каждая четвёртая.
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Первыми приглашённы'
ми стали семьи со стажем. Те, 
у кого белые платья и марш 
Мендельсона в далёком 
прошлом, а в настоящем ' 
житейская мудрость, дети 
и многочисленные внуки. 
Несколько супружеских пар 
в этот день получили важ'
ную награду ' медаль «За лю'
бовь и верность». Ценное по'
ощрение полагается семьям, 
прожившим в браке более 
25 лет. 

На церемонии в Новом 
Уренгое были свои рекорд'
смены. Борис Николаевич 
и Наталья Юрьевна Криву'
щенко живут в браке 49 лет. 
А если быть точнее, то зо'
лотой юбилей свадьбы они 
отметят уже через пару ме'
сяцев, 14 сентября. В адрес 
этой пары звучали самые 
громкие аплодисменты. А в 
группе поддержки был из'
вестный юный ямальский 
музыкант Никита Лапин. 
Оказывается, Борис Нико'
лаевич и Наталья Юрьевна ' 
это его дедушка и бабушка. 
Никита рассказывает, что 
живут они очень дружно, ве'
село, никогда не ругаются. А 

Как рождается 
Такого понедельника новоуренгойский отдел 
ЗАГС ещё не знал. Обычно это один из самых 
тихих дней, ведь все массовые события здесь 
приходятся на выходные. Но 8 июля всё было 
иначе. С самого утра и до вечера во Дворце 
бракосочетаний было многолюдно. 

если воспитывают, то без на'
казаний, просто объясняют, 
как нужно делать, а как не 
надо. И, конечно, они всегда 
радуются  успехам талант'
ливого внука. Более того, 
перед важными выступ'
лениями бабушка Наташа 
всегда рядом с ним, помогает 
создавать концертный образ 
юного исполнителя. Дедуш'
ка Борис гордится, что у их 
внука много наград с пре'
стижных музыкальных кон'
курсов, теперь вот и у них с 
супругой есть своя медаль. 
И получить её так же непро'
сто, как и одержать победу в 
международном состязании, 
ведь долгая и счастливая 
жизнь в браке ' это постоян'
ная работа над собой и над 
отношениями.

Их история начиналась 
полвека назад на Донбассе. 
Наши герои родом из Гор'
ловки. Их мамы дружили, 
так что знали друг о друге 
Наташа и Боря с детства. Ро'
мантические отношения на'
чались, когда парень пришёл 
из армии. Случился друже'
ский спор, на кону была ко'
робка шоколадных конфет. 

Наталья пошла относить 
сладкий «долг» молодому 
человеку, так всё и завяза'
лось. Через полтора года 
сыграли свадьбу.

На вопрос, в чём же секрет 
семейного счастья, получаем 
неожиданно разные ответы. 
Борис Николаевич уверен, 
что всё в руках женщины, 
именно она делает мужчину, 
и именно Наталья Юрьевна 
«воспитала» своего супруга. 
Его благоверная с улыбкой 
парирует, мол, мужчины 
всегда перекладывают от'
ветственность на слабый 
пол. Сама она считает, что 
секрет супружеского дол'
голетия в тёплом общении. 
И речь идёт не только об 
их семье, но и обо всех род'
ственниках ' двоюродных 

и троюродных, с которыми 
сложились хорошие, уважи'
тельные отношения. Таких 
же отношений в дальнейшем 
они желают и своему внуку 
Никите. 

Василий Михайлович и 
Галина Николаевна Причи'
нок тоже знакомы с детства. 
В начальной школе их даже 
учила одна учительница, но 
с разницей в три года. В Но'
вый Уренгой в своё время 
они приехали из Молдавии. 
Так что национальные блю'
да ' это одна из семейных 
традиций. В браке наши ге'
рои уже 36 лет. Секрет се'
мейного счастья: любовь, 
уважение и взаимопонима'
ние. За столько лет, призна'
ются они, даже мыслить ста'
ли одинаково ' один только 

В Год семьи в России и Год детства на Ямале особое 
внимание уделяется поддержке семей с детьми. Сейчас 
в округе таких семей больше 74 тысяч, из них много-
детных - более 16 тысяч. Две трети мер социальной 
поддержки адресовано именно им. Этот список посто-
янно расширяется, сообщает департамент социальной 
защиты ЯНАО. Ямал находится на первом месте по 
рождаемости в УРФО и на пятом месте в стране. В ре-
гионе созданы условия для поддержки семей с детьми: 
компенсация отдыха и оздоровления раз в два года, 
оплата ЖКУ, единовременные и ежемесячные выпла-
ты, электронные сертификаты на покупку школьных и 
детских вещей и многое другое. Полный перечень мер 
соцподдержки находится в информационном киоске 
на сайте департамента социальной защиты населения 
ЯНАО. 

Семья Причинок
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подумал, а другой тут же 
это сказал. И такой жизни, 
в мире и добре, они желают 
всем парам, которые только 
начинают свой совместный 
путь. 

В Неделю семьи на Яма'
ле сыграли свадьбы около 
80 пар. Несмотря на то, что 
в этом году праздник выпа'
дал на понедельник, в эту 
дату, 8 июля, решили поже'
ниться 24 пары. В их числе 
новоуренгойцы Александр 
и Мирослава Волынкины. 
Символичную дату для бра'
косочетания они выбрали 

заранее. Уверены, что это 
станет хорошим знаком для 
молодой семьи. Подать заяв'
ление, говорят, было легко, 
ажиотажа не наблюдалось. 
Легко откликнулись и го'
сти на приглашение раз'
делить их радостное собы'
тие в будний день. Так что 
группа поддержки в ЗАГСе 
у этой пары была хорошая. 
По сравнению с семьями'
юбилярами, стаж Волынки'
ных пока совсем небольшой, 
но их чувства уже прошли 
проверку временем и рассто'
янием. Александр ' участник 

На Ямале семьи-юбиляры могут обратиться за едино-
временной выплатой, равной количеству лет супруже-
ского стажа. Супругам, прожившим в браке 50, 55, 60, 
65, 70 лет, будет предоставлена выплата от 50 до 70 
тысяч рублей соответственно. Заявление и документы 
можно подать через орган соцзащиты или МФЦ, а также 
через портал госуслуг. Решение о предоставлении либо 
об отказе выносится в течение десяти рабочих дней, 
ещё через пять дней выплата поступает на счет одного 
из супругов.

СВО. Так что торжественная 
регистрация брака стала ещё 
и поводом для встречи с род'
ными, друзьями и коллега'

ми, которые поддерживали 
мужчину в этот период.

Анна Мирошниченко.
Фото автора

Семья Волынкиных

Семья Кривущенко с внуком Никитой Лапиным

семья
Семь
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Если вы живёте или рабо'
таете в микрорайоне Опти'
мистов, то наверняка гадае'
те, что происходит рядом с 
домами 2/1 и 2/2, когда всё 
это кончится и что в итоге 
получится. Нам это тоже ин'
тересно, так что мы озадачи'
ли вопросами специалистов 
из профильного департамен'
та городской администра'
ции.

Итак, в микрорайоне 
Оптимистов продолжается 
строительство нового об'
щественного пространства. 
Именно так! Назвать его про'
сто детской площадкой язык 
не поворачивается. Судите 
сами ' общая площадь пре'
образований превышает три 
тысячи квадратных метров. 

Новые пространства 
Второй год подряд Новый Уренгой вызывает 
у жителей и гостей города стойкую ассоциа-
цию с большой стройкой. Куда ни посмотри, 
видны подъёмные краны. А вот строительные 
площадки за год заметно преобразились. 
Там, где месяцы назад были только котлова-
ны и свайные поля, обнесённые заборами с 
паспортами объектов, сегодня уже возвыша-
ются стены. Но растут не только новые зда-
ния. Старые привычные пространства также 
преображаются. И пришло время рассказать 
о благоустройстве детских площадок и зон 
отдыха - это проекты, победившие в конкур-
се инициативного бюджетирования «Уютный 
Ямал».

Кроме игровой и спортивной 
зон, там будет свой сквер, 
зона отдыха с качелями, све'
товые арки. 

' В комплексе с муралом 
«Иван'чай» всё это смотрит'
ся прекрасно ' гармонично, 
современно, стильно, ' рас'
сказали нам в департаменте 
строительства и жилищно' 
коммунального комплекса.

В этом году в Оптимистах 
выполняется второй этап 
работ. Сквер с торца дома, 
обустроенный в сезоне'2023, 
нынешним летом допол'
нился скамейками. Людей 
тут всегда много. И теперь у 
них не будет вопросов, куда 
присесть, чтобы отдохнуть и 
насладиться солнышком во 
время летней прогулки.

' Во дворе дома работа в 
процессе. Готово бетонное 
основание игровой и спор'
тивной зон. Смонтирова'
но и подключено освеще'
ние. Подрядчик установил 
ограждение, привёз ска'
мейки, на следующей неде'
ле планирует приступить 
к установке оборудования: 
игровых и спортивных ком'
плексов, качелей, балан'
сиров, скамеек, урн. После 
уложит резиновое покрытие. 
Большая часть элементов 
выполнена из экологически 
чистого материала ' дерева. 
Обещали завершить работы 
в этом году. Выполняем, ' 
поделилась подробностями 
руководитель пресс'службы 
ДСиЖКК Ольга Голубцо'
ва. ' Ещё одна детская пло'
щадка с зоной отдыха поя'
вится неподалёку ' в районе 
домов 65 и 69 на Сибирской. 
Этот проект интересен своей 
задумкой, а именно ' делени'
ем на зоны. И именно в зо'
нировании будет фишка но'
вого пространства. Горожане 
часто об этом просят ' чтобы 
малыши отдельно, взрослые 
отдельно. Никто никому не 
мешает, но и дети на виду. 
Здесь, в проекте, удалось во'
плотить эти пожелания. Пло'
щадь участка 900 квадратов 
позволяет это сделать.

Скучать на этой терри'
тории после преображения 

не придётся никому. Одна 
сторона предназначена для 
малышей. Для них разра'
ботчики проекта подобрали 
соответствующее возрасту 
игровое оборудование: ка'
чели, карусели, небольшие 
игровые комплексы с горка'
ми. На другой стороне уста'
новят элементы посерьёзнее ' 
для детей старшего возраста. 
Тут появится игровой куб с 
горкой'трубой, спортивные 
снаряды, батуты. А в центре 
площадки обустроят зону от'
дыха с большими деревянны'
ми качелями и скамейками.

Работы начались. Под'
рядчик демонтировал старое 
оборудование, ведётся раз'
метка территории. Оборудо'
вание также уже заказано. 

Реконструкция двора на 
улице Сибирской ведётся по 
федеральной программе, а 
работы в микрорайоне Оп'
тимистов финансируются из 
местного бюджета.

Проекты благоустройства 
в Новом Уренгое реализу'
ются через городские, ре'
гиональные и федеральные 
программы. Свою идею че'
рез проект «Уютный Ямал» 
может предложить каждый. 
Условий немного, и главное 
из них ' ваш проект должен 
быть полезен другим жи'
телям города. Внести пред'
ложения можно на портале  
живёмнасевере.рф до 1 августа.

Площадь Молодёжи
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Напомним, за прошлый 
сезон на Ямале в рамках про'
екта «Формирование ком'
фортной городской среды» 
новые пространства появи'
лись во всех городах и рай'
онах. Жители сами выбрали 
15 территорий для благо' 
устройства. В Новом Урен'
гое такой территорией ста'
ла площадка в микрорайоне 
Юбилейном, победившая в 
конкурсе в рамках федераль'
ной программы. А до этого 
были построены площад'
ки «Виадук», «ТутоКруто» 
в Коротчаево, пешеходная 
зона по улице Интернацио'
нальной и другие.

В этом году лидером на'
родного голосования стала 
площадь Молодёжная ' так 
назвали пространство возле 
арт'резиденции «Сова» и 
гимназии в Юбилейном. Её 
украшением станут большой 
арт'объект с подсветкой, 
детские площадки, кафе, 
амфитеатр и фонтан, на ме'

сте которого зимой будут 
ставить новогоднюю ёлку. 
Работы по благоустройству 
этой территории начнутся в 
2025 году. Но задел сделан 
уже сейчас ' началось строи'
тельство коммуникаций под 
фонтан.

В 2018 году по инициа'
тиве губернатора Дмитрия 
Артюхова в нашем округе 
был запущен проект «Уют'
ный Ямал». За годы реали'
зации общенародную под'
держку получили и успешно 
реализованы такие иници'
ативы горожан, как детская 
площадка на проспекте Губ'
кина, зона отдыха рядом с 
библиотекой на Молодёж'
ной, арт'объект около город'
ского ЗАГСа. В этом году в 
нашем городе преобразится 
территория, примыкающая 
к поликлинике № 2 в микро'
районе Мирном.

Наталья Коростылёва.
Макет-проекты 

предоставлены ДС и ЖКК

на знакомых улицах

Проект «Формирование комфортной городской 
среды» выполняет задачи нацпроекта «Жильё и 
городская среда». Он был запущен в 2019 году по 
инициативе президента России. Осенью прошлого 
года Владимир Путин продлил его до 2030 года.

Кстати

Улица Сибирская

Мкр. Оптимистов Мкр. Оптимистов

Улица Сибирская

Улица Сибирская

Улица Сибирская
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Сохранить историю для 
будущих поколений под 
силу людям, которые здесь 
живут. Краеведение может 
быть не только профессией, 
но и хобби, а также способом 
полюбить и понять город, в 
котором ты живёшь. Нико'
лай Ковтунов ' тот самый 
человек, увлечение которого 
открывает забытые страницы 
новоуренгойской истории. 
Николай ведёт несколько 
сообществ с историческими 
фотографиями в социальной 
сети «ВКонтакте», пишет 
статьи, активно участвует в 
изучении истории Ямала, а 
недавно провёл несколько 
городских экскурсий «Куда 
сходим?» вместе с Новоурен'
гойской арт'резиденцией.

Сегодня Николай рас'
сказал газете «Правда 

Севера» об истоках своего 
увлечения и о том, почему 
надо знать историю своего 
города.

' Я родился в приморском 
городе Таганроге, а боль'
шую часть жизни провёл в 
Надыме. Мне доводилось 
жить в Ростове, Москве и 
Санкт'Петербурге, а сейчас 
живу в Новом Уренгое. При 
этом я не могу сказать, что 
какой'то конкретный город 
' мой. Все города, где я жил, 
' мои, ' рассказывает Нико'
лай. ' Чтобы прочувствовать 
город и понять его, мне не'
обходимо погрузиться в его 
особенности, сложности и 
специфику. Когда заезжаешь 
в Новый Уренгой впервые, 
возникает вопрос: «Почему 
ты такой сложный?».   

Почему в Новом Уренгое 
прямо сквозь центр города 
проложена железная дорога? 
Почему две крупные части 
города находятся через две 
реки друг от друга? На эти 

Тайны 

История Нового Уренгоя пока что насчитывает 
меньше полувека. С момента прибытия пер-
вого санно-тракторного десанта посёлок раз-
вивался стремительно, получил статус города 
и приобрёл неофициальное звание газовой 
столицы России. На первый взгляд в этой 
истории всё понятно и просто. За этой про-
стотой мы не замечаем, как сильно с годами 
меняется город, а ведь некоторые свидетель-
ства истории исчезают навсегда. 

и другие вопросы краевед' 
любитель очень хотел отыс'
кать ответы. Ведь у всего есть 
причины. 

' Так исторически сло'
жилось ' это самое лучшее 
объяснение любому бардаку, 
' смеётся Николай. ' Но эту 
историю нужно понять. Когда 
я жил в Надыме, я составил 
справочник значимых мест го'
рода. Тогда я был ещё школь'
ником. В Таганроге в 2014 
году я занял первое место в 
конкурсе по разработке тури'
стического маршрута города. 

Новый Уренгой сложный 
ещё и потому что многие 
жители здесь ' временщики 
и особо не интересуются го'
родом. Нелегко найти людей, 
которые любят город, знают 
его и готовы о нём расска'
зать. Поэтому знакомиться с 
Новым Уренгоем надо через 
библиотеки, музеи, архивы. 

История Нового Уренгоя 
тесно связана с Надымом, 
надымчане буквально нача'
ли строить будущую газовую 
столицу. Из'за этого истории 
двух городов сильно пере'
плелись, появилось много 
заблуждений и ошибок.

' Часто берут фотогра'
фии Надыма и говорят, что 
это Уренгой, или наоборот. 
Когда ты знаешь оба города, 
тебе проще ориентироваться 
и развеивать подобные мифы 
объективными аргументами, '  
отмечает Николай.  

Среди собственных от'
крытий краевед выде'

ляет несколько самых значи'
мых. Например, ему удалось 
точно обозначить место пер'
вого здания школы № 2.

' Казалось бы, в чём про'
блема его найти, есть же кар'
ты? Карт нет. Доступа к ним 
тогда у меня не было. Только 
в декабре прошлого года мне в 
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руки попала карта, где можно 
было посмотреть местонахож'
дение этого здания. Но тогда 
я пытался это выяснить че'
рез людей. Все указывали на 
разные места. Люди путают 
историю школ № 1 и № 2. У 
первой школы было три зда'
ния, а у второй ' два. Жители 
помнят, что где'то была какая' 
то школа, которую снесли, и 
предполагают, что речь идёт 
об одном из зданий первой 
школы, которое находилось на 
месте нынешнего «Вертолё'
та», ' вспоминает краевед.

Найти место без карт 
помогли всего две фо'

тографии. На одной из них 
была школа, по окрестностям 
понять точное место не полу'
чалось, но рядом виднелась 
кирпичная пристройка. Её 
же Николай обнаружил на 
другой фотографии, где уже 
не было школы. Рядом с при'
стройкой на второй фотогра'
фии находился брандмауэр.

' Тогда я начал смотреть на 
все наши кирпичные вставки. 
На первый взгляд кажется, 
что они все одинаковые, но 
это не так. Каждый новоурен'
гойский брандмауэр уника'
лен. У вставки возле второй 
школы была отличительная 
особенность ' юбочка из крас'
ного кирпича по верху. Эта 
деталь точно дала понять, что 
здание второй школы находи'
лось именно здесь, ' расска'
зывает Ковтунов.

Процесс поиска второй 
школы занял у Николая пол'
года. Чтобы найти точное 
расположение изначальной 
улицы Оптимистов, ушло 
полтора года. Финальную 
точку в поиске опять поста'
вила фотография, но на этот 
раз из тюменского архива. 

' Я был в Тюмени с супру'
гой. Чем же ещё заниматься 
в большом областном горо'
де? Конечно, идти в архив и  
в библиотеку! Надо было ви'
деть лицо библиотекаря, ког'
да она услышала наши поже'
лания. В тот день мы и нашли 
фотографию, ' улыбается 
Николай. ' Я писал статью 
про улицу Первопроходцев и 
вдруг ночью понял, что видел 
похожее здание, оно было на 
фотографии улицы Оптимис' 
тов. Я проснулся, стал со'
относить, и всё получилось. 
Тогда мы работали вместе с 
Алексеем Матвеевым, я на'
писал ему, что мы наконец 
нашли, что искали! Это было 
классно. Совсем недавно я 
получил карту с улицей Оп'
тимистов, мне дали доступ к 
одному хорошему архиву. 

Получить доступ удаётся 
далеко не во все архивы. У ор'
ганизаций всегда возникают 
вопросы ' кто ты и зачем тебе 
информация. Постепенно об'
растая связями и добиваясь 
результатов самостоятельно, 
Николай пробивал себе до'
ступ в ранее закрытые для 
него архивы, завоёвывал до'
верие,  находил ещё больше 
ценных карт и информации. 

' Когда люди понимают, 
что я занимаюсь этим не с 
целью заработать, а из лич'
ного интереса, они начинают 
мне доверять. У меня много 
раз было так, что я долго не 
мог получить доступ в архив, 
хотя знал, что там есть то, 
что мне нужно. Потом кто'
то тихонько соглашался мне 
помочь, я получал результат 
и тем самым помогал органи'
зациям, которые долго мне 
отказывали. Так постепенно 
формируется доверие и полу'

чаются классные совместные 
исследования, ' утверждает 
Николай. 

Интерес молодого чело'
века к непопулярным темам 
поначалу вызывает много во'
просов и недоверия у людей 
в возрасте, которые долгие 
годы занимаются историей, 
работают в музеях и архивах. 
Но краевед'любитель считает, 
что даже самую непопуляр'
ную тему можно подать ин'
тересно и с юмором. Простая 
подача с интересными факта'
ми без лишней серьёзности ' 
это именно то, что привлечёт 
молодых людей к изучению 
истории своего края. 

Закрытые двери архивов и 
некоторое недоверие всё ещё 
тормозят начатые проекты. 
Большие трудности представ'
ляет тема 501'й стройки. Ин'
формация о наследии ГУЛАГа 
до сих пор отчасти засекрече'
на, а известных фактов мало, 
чтобы сдвинуться с места.

' До сих пор остаётся не 
раскрытым лагерный пункт 
501'й стройки, который нахо'
дился в Новом Уренгое. Мы 
знаем, что до нас не дошла 
железная дорога, но лагерь 
здесь был. Есть приблизи'
тельная ориентировка, что 
он находился на месте девя'
тиэтажек напротив железно'
дорожного вокзала, но нужна 
более подробная детализация 
этих бараков. Когда мы бу'
дем это понимать, мы сможем 
сконцентрироваться на поис'
ке. Тогда будет вероятность, 
что мы хоть что'то найдём, ' 
утверждает Николай. 

Пока закрыты одни 
двери, открываются 

другие. В этом году Николай 
Ковтунов совместно с арт' 
резиденцией разработал и 

провёл несколько экскурсий 
для новоуренгойцев. Экскур'
сии по южной и северной ча'
стям города посвящены исто'
рии застройки, значимым 
личностям и достопримеча'
тельностям Нового Уренгоя. 

Кроме этого, сообщество 
«НУр в объективе» 

продолжает притягивать лю'
бителей истории не только в 
ЯНАО, но и за его пределами. 

' Мне написал студент 
из Тюмени, который учит'
ся по направлению «Исто'
рическая урбанистика», его 
зовут Максим Мочалин. Он 
обращался к материалам 
сообщества и написал мне, 
чтобы пообщаться. Именно 
Максим подарил нам ин'
формацию о том, что Новый 
Уренгой хотели назвать Ком'
сомольск'на'Уренгое. Никто 
в нашем городе об этом не 
знал. Мальчик из Кургана, 
который учится в Тюмени, 
передал нам эту информа'
цию, ' сказал Николай. 

Максим долго работал с 
архивами, читал документы и 
нашёл заявление. В нём была 
просьба присвоить Новому 
Уренгою статус города и в 
честь достижений комсомоль'
цев переименовать его в Ком'
сомольск'на'Уренгое, но из 
Тюмени прислали документ 
о присвоении посёлку стату'
са города с названием Новый 
Уренгой.

...Активное сообщество 
любителей истории растёт. 
Полезная и интересная ин'
формация в публичном до'
ступе привлекает всё больше 
неравнодушных людей, а с 
новыми людьми открывается 
всё больше дверей, и стёртые 
страницы истории оживают в 
умах молодого поколения.

северного города

Александра Кеберлейн. Фото арт-резиденции и сообщества «НУр в объективе»
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Экспертная группа побы'
вала в нескольких населён'
ных пунктах нашего авто'
номного округа, где прошли 
встречи со специалистами 
или представителями ад'
министраций, которые за'
нимаются вопросами бла'
гоустройства, озеленения и 
повышения комфортности 
среды. Учёные не только да'
вали мастер'классы северя'
нам, но и побывали на про'
блемных объектах, пытаясь 
оказать неотложную помощь 
хилым растениям прямо на 
месте. 

' Почти везде, где мы осма'
тривали сложные ситуации с 
насаждениями, выяснялось, 
что там допущены ошиб'
ки при посадке, ' пояснила 
Людмила Аткина. ' Самый 
простой пример. Все стара'
ются использовать ели ' это 
красиво и летом, и зимой. Но 
их высаживают очень глубо'
ко, заглубляют сантиметров 
на десять и даже больше, в 

Цветы и ели
Как изменения климата влияют на озеленение 
городов и посёлков Ямала и что делать север-
ным садовникам, чтобы саженцы культурных 
растений не просто приживались, но и хорошо 
себя чувствовали в приполярных широтах? На 
эти вопросы в пресс-центре ИА «Север-Пресс» 
ответили профессор кафедры ландшафтного 
строительства Уральского лесотехническо-
го университета Людмила Аткина и доцент 
кафедры ландшафтного строительства Мария 
Жукова.

результате в первый же год 
они просто погибают. В част'
ности, в Харпе мы собирали 
группу людей, которые будут 
в будущем ответственными 
за озеленение, и показывали, 
как правильно выкопать яму, 
на какую глубину, сам про'
цесс посадки и полива. Ка'
залось бы, это простые вещи, 
но на Севере процесс не та'
кой лёгкий, как звучит. При 
несоблюдении этих правил 
вероятность приживаемости 
резко снижается.

У каждого населённо'
го пункта были какие'то 
особенные вопросы. Где'то 
больше внимания уделяли 
цветоводству, а где'то про'
сили показать, как провести 
инвентаризацию насажде'
ний, чтобы выявить больные, 
требующие дополнительного 
ухода или замены деревья. 
В результате поездки ураль'
ские учёные выявили спектр 
проблем, которые предстоит 
обобщить, и на основании 

анализа представить чёткий 
план действий.

Как отмечают приглашён'
ные эксперты, среди частых 
ошибок, кроме неправиль'
ной посадки, встречаются 
на Ямале и нехватка под'
кормки для молодых деревь'
ев, недостаточный полив, а 
ведь подробные инструкции 
давно прописаны в норма'
тивных документах! Нужно 
просто знать, где искать ин'
формацию. 

' Мы знакомили специ'
алистов с различными нор'
мативными документами, о 
которых многие просто не 
знали, ' отметила Людмила 
Аткина. ' Это приказы Гос'
строя, своды правил. Там есть 
все указания, в том числе и 
для таких территорий, как 
Ямал: и по почвам, и по де'
ревьям, и по уходу ' всё про'
писано, просто надо соблю'
дать. 

Процесс знакомства с де'
лом озеленения показал экс'
пертам, что одна из главных 
проблем ' нехватка райони'
рованного материала. 

' Мы везде спрашивали, 
откуда привезли посадочный 
материал, ' продолжила Ат'
кина. ' Как показывает прак'
тика, огромное количество 
доставляется из централь'
ной России. Говорят, к при'
меру, мы в Тюмени купили, 
называют питомник, но мы 
знаем, что там не выращи'
вают эти саженцы, а где'то 

закупают. Они не адапти'
рованы для вашего региона. 
Сейчас вопрос находится в 
стадии изучения и обсужде'
ния. У нас один из выпуск'
ников создал питомник 
для нужд региона в Ханты' 
Мансийске. Посадочный 
материал у него просто вы'
гребают. Желательно, чтобы 
и здесь был какой'то питом'
ник, может быть, по пере'
держке. Например, закупать 
материал и два'три года пе'
редерживать для адаптации, 
а потом уже высаживать.

Но профессор Людмила 
Аткина привела и положи'
тельный пример. Так, озе'
ленители Яр'Сале провели 
большую работу по использо'
ванию местной ивы ' сформи'
ровали из неё хорошие живые 
изгороди, в результате улицы 
выглядят очень опрятными, 
все ивы подстрижены в раз'
ных уровнях. Эксперты дали 
ямальцам советы по омоло'
жению этих изгородей, по их 
совершенствованию. 

' Вообще, тальник у вас 
хорошо растёт, с ним можно 
работать, ' считает Аткина. ' 
Одна из проблем, связанная с 
деревьями, ' отсутствие ухода. 
Говорят, что нет специалистов, 
но всё равно на местах попыт'
ки делают. В Харпе, например, 
занимаются немножко стриж'
кой, обрезкой. К слову, обрез'
ка ' это формирование некоего 
культурного облика у дерева. 
С любой ивой, ольховником 

УЧЁНЫЕ ИЗ ЕКАТЕРИНБУРГА СОСТАВЯТ РЕКОМЕНДАЦИИ ПО ОЗЕЛЕНЕНИЮ В ЯНАО
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Более 90 тысяч цветов украсят клумбы газовой 
столицы: петунии, бархатцы, герань, декоративная 
капуста. Эта работа началась в конце июня. Рассада 
выращена в специальных условиях и имеет все необ-
ходимые сертификаты качества. В этом году расши-
рен ассортимент петуний  до 19 видов. 

Цветы в клумбы высажены по заранее разработан-
ным эскизам. Большое внимание уделяется подготов-
ке грунта. Его рыхлят, удобряют, создают благоприят-
ную среду для растений. В течение лета предусмотрен 
уход за цветниками: полив, защита от вредителей и 
болезней, уборка сорняков, внесение удобрений. 

Продолжаются работы по обустройству газонов. На 
лето запланирован гидропосев газонов на площади 
более 30 тыс. кв. м, а также ремонт существующих га-
зонов, сообщает пресс-служба Администрации Ново-
го Уренгоя.

Кстати

можно работать. Смысл же 
не в том, чтобы использовать 
разные виды, а создавать раз'
ный облик: может быть живая 
изгородь, живая стена, а мо'
жет быть дерево со стволом и 
кроной. Это всё мы встреча'
ли в отдельных населённых  
пунктах. 

Ещё среди местных расте'
ний, пригодных для озелене'
ния улиц, учёные отметили, 
например, шиповник, мали'
ну, дикорастущую смороди'
ну, карагану жёлтую. Все эти 
растения при грамотном ухо'
де вполне могут годами укра'
шать городскую среду.

Если же говорить о вы'
садке декоративных цветов, 
то и здесь нужен просто гра'
мотный подход. Мало вы'
брать подходящие растения, 
нужно знать, как и когда их 
высадить. 

' Мы обратили внимание, 
что высаживается недоста'
точно развитый посадочный 
материал, ' сказала Люд'
мила. ' Лето у вас короткое, 
ждать, пока что'то будет раз'
растаться, нереально. Надо 
работать с подрядчиками, 
поставщиками, чтобы, к при'
меру, петуньи высаживались 
уже с двумя'четырьмя цвет'
ками. Мы наблюдали, как 
высаженные цветы и в сен'
тябре были маленькие. Они 
живы, цветут, но, может, по'

явится ещё один'два цветоч'
ка, а этого недостаточно. Мы 
находили растения, которые 
как были в стадии бутони'
зации, так и остались. Ну и 
плюс нужно помнить о поли'
ве и подкормке. Последняя, 
как нам говорили специали'
сты, как правило, не прово'
дится. Характеристики почв 
тоже неизвестны, а это очень 
важно.

А ведь северные террито'
рии обладают неоспоримым 
преимуществом для хоро'
шего роста насаждений ' это 
длинный полярный день. 
Увеличенный световой пери'
од помогает цветам и кустар'
нику развиваться активнее и 
быстрее своих более южных 
собратьев. 

' Это доказанный факт, ' 
отметила Мария Жукова. ' 
Растущие в вашем климате 
растения к этому адаптиро'
вались. Они знают, что их 
ждёт долгая и тёмная зима, 
стараются ухватить корот'
кий летний период, поэтому 
достаточно быстро идут про'
цессы вегетации. Буквально 
две недели тепла ' и всё уже 
распустилось.

Ну, и один из главных во'
просов: как влияют на рост 
зелени изменениия климата, 
и влияют ли вообще?

' Потепление климата 
идёт, но для озеленения эта 

проблема ещё не очень ак'
туальна. Почему? ' говорит 
профессор Аткина. ' Это 
отрицательные температу'
ры зимой. У вас промерза'
ние около двух метров. Оно 
было, есть и будет, корневая 
масса промерзает. Конечно, 
все работают над расшире'
нием ассортимента, но пока 
оно будет только там, где 
обеспечен особый уход.

Согласно нормативным 
документам, в городах на 
одного человека должно 
приходиться 16 квадратных 
метров зелени, но в среднем 

по Ямалу этот показатель 
пока равняется пяти ква'
дратным метрам. Группа 
учёных, которая изучала 
ход озеленения городов и 
посёлков Ямала, иницииро'
вала инвентаризацию и сбор 
статистических данных. По 
итогам этой работы станет 
ясно, сколько деревьев ещё 
нужно высадить, чтобы до'
вести показатели до сред'
нероссийского норматива. 
В конечном счёте, уличная 
зелень ' один из факторов 
комфортной жизни даже в 
северных условиях.

Подготовила Анна Антонова.
Фото пресс-службы Администрации Нового Уренгоя
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Но сотрудники приюта 
не унывают. Они надеются 
и верят, что среди горожан 
обязательно найдутся те, кто 
решится на милосердный 
шаг и подарят дом питомцам. 
И если с кошками всё более' 
менее понятно, обеспечить 
им уход не так уж сложно, 
то собаки требуют больше 
хозяйского внимания ' их 
нужно не только выгуливать 
и кормить, но и воспитывать.

' Сказать, что есть породы, 
которые не поддаются дрес'
сировке, нельзя, потому что в 
одной породе могут быть абсо'
лютно разные представители, 
нужно смотреть по конкрет'
ной собаке, ' комментирует 
инструктор по дрессировке со'
бак Лилия Мягкова. ' В моей 
практике не было, чтобы  
какая'то из них не поддава'
лась дрессировке. Всегда что'

то можно сделать, какие'то 
углы в поведении сгладить. 
Единственная сложность 
была в том, чтобы развить 
мотивации, возможно, чтобы 
собака хотела работать с хозя'
ином в первую очередь.

А ВОТ С ХОЗЯЕВАМИ 
бывает сложнее, чем с соба-
ками, отмечает специалист. 
Часто из жалости или даже 
лени владельцы не поддер'
живают дисциплину в об'
щении с животным, пере'
кармливают, да и просто не 
достигают взаимопонимания 
с питомцем.

' Например, когда я беру 
в руки поводок, лакомство, 
то абсолютно чужая мне со'
бака всё сделает, как надо, '  
рассказывает Лилия. ' А с 
хозяином, из'за того, что он 
не умеет и не знает, собака не 

понимает и теряется ' в боль'
шинстве своём идёт просто 
полный бардак в дрессиров'
ке. Всегда учатся в первую 
очередь хозяева, а потом уже 
собаки. Собаки понимают, 
кстати, чаще всего быстрее, 
чем хозяин. Когда на протя'
жении часа объясняешь одну 
и ту же информацию, хозяи'
ну очень тяжело она даётся, а 
собака уже упражнение усво'
ила вместе со мной.

Собаке можно объяснить, 
показать: я круче, я дам тебе 
еду, я с тобой  поиграю. И 
когда мы эти мотивации бе'
рём в свои руки, показыва'
ем, что у нас тут всего'всего 
много, наш питомец задаётся 
вопросом: зачем мне идти к 
другим собакам или к другим 
людям, если и с хозяином хо'
рошо и интересно. 

' Современная дресси'
ровка очень разнообразная, '  
отмечает инструктор. ' Есть 
специалисты, кто жёстко ра'
ботает, до сих пор остались 
такие. Есть те, кто чисто на 
вкусняшках воспитывает и 
больше ничего. Я всё'таки 
топлю за баланс, когда есть 

и мотивация, и дисциплина, 
что ты выполняешь не только 
потому, что кусочек лаком'
ства есть, а потому, что если 
ты сейчас не выполнишь, 
тебе будет как минимум не'
приятно ' я буду ругаться 
на тебя. Интонации разные 
тоже присутствуют. Когда 
надо поругать, голос пониже, 
построже, особенно когда со'
бака в силу своего возраста 
или темперамента переходит 
все границы. Но команды 
даются обычным голосом, не 
надо гаркать.

МОЖНО ЛИ воспитать 
взрослую собаку? Этот во'
прос неизбежно встаёт перед 
любым человеком, который 
раздумывает взять животное 
из приюта. Воспитать можно 
любую, отвечает Лилия:

' Все собаки, как и люди, 
учатся на протяжении всей 
своей жизни. Возможно,  
какие'то навыки будут давать'
ся тяжелее, какие'то привыч'
ки, которые уже устоялись, 
будет сложнее переделать, 
больше времени понадобит'
ся, какие'то вещи не полу'
чится до конца исправить в 

Человек

День открытых дверей прошёл в новоуренгой-
ском приюте для бездомных животных «Горо-
Дог» в минувшие выходные. Сегодня в волье-
рах ждут своих будущих хозяев 385 собак и  
59 кошек. В период отпусков традиционно без-
надзорных четвероногих становится больше.

КАК ЗАВЕСТИ ПИТОМЦА И НЕ ПОЖАЛЕТЬ ОБ ЭТОМ
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силу психики или темпера'
мента. Но можно сгладить 
углы, чтобы более комфорт'
но жить под одной крышей. 

МАЛЕНЬКИЕ породы 
тоже, конечно, надо дресси-
ровать. Очень часто люди за'
водят маленьких собак в ка'
честве кошек ' не гуляют, не 
занимаются с ними, не дают 
никакой нагрузки. Это тоже 
неправильно. Одно дело в 
минус сорок не вывести со'
бачку погулять, в туалет. 
Другое дело ' занять ей мозг, 
поставить задачу, к примеру, 
обойди стул с одной и с дру'
гой стороны. В обучении со'
баке будет весело, она уста'
нет и будет счастлива. Но, к 
сожалению, часто такие соба'
ки сидят в квартире, ничего 
не видят и, можно сказать, 
деградируют. 

' Взять, к примеру, людей, ' 
поясняет инструктор. ' Они 
не смогли бы жить в четырёх 
стенах без телефона, без книг, 
просто сидеть и смотреть в 
одну стену. Насколько бы 
хватило людей? Думаю, не'
надолго. С собаками та же са'
мая история. Обучение ' это 
не издевательство, никогда 
не было издевательством, 
если в пределах разумного, в 
пределах нормы.

Но ставить собаке невы'
полнимые задачи и требовать 
их исполнения ' верный путь 
к проблемам во взаимоотно'
шениях с животным. 

' Надо смотреть на физи'
ологию все'таки, ' считает 
Лилия. ' Собака с лишним 
весом или с проблемными 
лапами вряд ли сможет как'
то высоко прыгать или ещё 
что'то исполнять. Поло'
мать характер дрессировкой 
можно, если она построена 
неправильно, если выбран 
неподходящий метод ' слиш'
ком жёстко или, наоборот, 
слишком мягко. Конечно, 
что'то вылепить можно, но 
не то, что хотелось бы. Тут 
всё зависит от грамотности 
тренера или самого хозяина, 
если последний решил сам 
изучать информацию и гото'
вить собаку.

КАКИЕ признаки гово-
рят о том, что метод дрес-
сировки не подходит? Если 
при неоднократных повто'
рах упражнения собака не 
понимает, что от неё хотят, 
зажимается, надо понять, что 
что'то идёт не так, и пере'
смотреть свой подход. 

' Люди, которые заводят 
собаку, особенно со щен'
ка, должны понимать, что 
нельзя питомцу в три меся'
ца дать 50 команд, ' говорит 
инструктор. ' Эта история 
выглядит как карточный до'
мик ' при взрослении все эти 
команды могут посыпаться. 
Я всегда на первое место 
ставлю послушание, потому 
что команды типа «крутись ' 
вертись» мне не нужны. Мне 
надо, чтобы собака меня 
слышала в любой ситуации, 
что бы ни происходило, 
была рядом, никуда не убе'
гала и подходила, как только 
её позовут. При воспитании 
щенка всегда начинают с 
самых лёгких упражнений, 
то есть не даём задачу: ты 
должна сидеть рядом и всё, 
никуда не двигаться. Я ни'
когда не гонюсь за количе'
ством команд, всегда высту'
паю за качество. Пусть это 
будет команда «сидеть», мы 
потратим на неё полгода, но 
собака будет её выполнять 
и на расстоянии 10 метров с 
первого раза. 

Собака быстро просекает 
«фишку», что можно делать, 
а что нельзя. В основном 
главная проблема ' «пляски» 
с едой. Например, собака не 
ест корм из миски, если 
не добавить вкусняшки. 

' Но это не дело! ' 
уверена Лилия. ' Долж'
но быть так: не пое'
ла ' твои проблемы. 
Значит, просто 
убрали миску до 
следующего раза. 
Я всегда говорю, здо'
ровая собака ' вечно 
голодная собака.

Если «вестись» на ма'
нипуляции питомцев, то 
можно их и разбаловать. 
Такое поведение закре'

пляется в привычках жи'
вотного, и потом совладать с 
ним всё сложнее.

'  Они понимают, что мож'
но, а что нельзя, знают, как 
надавить на хозяина, чтобы 
получить желаемое, ' отмеча'
ет специалист. ' Если это сра'
батывает, то такое поведение 
будет постоянно. Например, 
как с попрошайничеством: 
собака сидит, голову умили'
тельно наклонила, лапу дала, 
хозяин растаял, дал вкусняш'
ку. Но если хозяин стоит на 
своём, такое не срабатывает. 
И в дальнейшем собаку уже 
нужно хвалить за выдержку.

НА ЯМАЛЕ недавно всту-
пил в силу окружной закон, 
который запрещает самовы'
гул животных, а крупных со'
бак нельзя выводить на ули'
цу без поводка и намордника. 
Но, скажем прямо, наруши'
телей этих норм полно. Как 
не бояться чужую собаку? 
Стоит ли попытаться погла'
дить животное, чтобы заслу'
жить его расположение?

' Если собака находится 
на улице без поводка и где'
то рядом есть хозяин, то в 
первую очередь это вопрос 
к нему, к его ответственно'
сти. То же самое касается и 
поездки в лифте, ' отвечает 
инструктор. ' Это проблема 
хозяина, который не умеет со 
своей собакой справляться. 
Либо человек пусть едет от'
дельно в лифте, либо приуча'
ет своего питомца к наморд'
нику. По'другому ' никак. 
Не важно, какого размера 
животное, все претензии ' к 
хозяину в первую очередь. 
Если меня собака укусит, это 

его ответственность. 
В ПЕРИОД отпусков 

перед хозяевами встают 
новые проблемы - как подго-
товить собаку к отъезду че-
ловека, если нет возможно-

сти взять питомца с собой? 
' Про своих 

могу сказать, что 
они проживут спо'

койно без каких'то успо'
каивающих препаратов, 
но есть собаки, которым в 
силу особенностей их нерв'

ной системы приходится их 
выписывать, дополнительно 
консультироваться с вете'
ринаром, ' отвечает Лилия. ' 
Если оставляем собаку с че'
ловеком, то обязательно с 
ним знакомим, чтобы она его 
хорошо воспринимала, что 
это проверенное лицо. Надо, 
чтобы он знал, что и как де'
лать, чтобы не было никаких 
проблем. Если собаку остав'
ляют в гостинице, надо съез'
дить и посмотреть условия, 
как люди относятся к живот'
ным, познакомить с тем, кто 
будет выполнять функцию 
хозяина, если есть возмож'
ность, пару раз погулять по 
местности, чтобы привы'
кнуть к ней.

При отъезде долгие расста'
вания в большинстве своём 
наносят только вред, потому 
что собака перевозбуждает'
ся, может впасть в истерику. 
Нужно просто собраться и 
спокойно уйти. Если собака 
остаётся в первый раз, то объ'
яснить ей, что вы вернётесь, 
трудно, она поймёт это только 
на деле. Если разлука проис'
ходит из года в год, времен'
ный отъезд хозяина станет 
привычным делом.

ТЕПЕРЬ главный вопрос - 
стоит ли брать собаку из 
приюта? Какие могут быть 
в этом случае проблемы и 
подводные камни? Вопрос 
инструкторами изучен, есть 
ответ: 

' Когда в приюте берёте 
собаку, в первую очередь 
надо смотреть на свои воз'
можности, цели. И только по 
этим параметрам смотреть. 
Если у человека есть знание 
и он в себе уверен, всё полу'
чится. Если собака в целом 
удобна, комфортна хозяину, 
то и к инструктору не надо 
идти. А если понимаешь, что 
не справляешься, не пони'
маешь, как с этим работать, 
особенно если собака первая, 
то лучше сразу пойти к ин'
структору, поставить полно'
стью всю базу. Самое главное 
при выборе ' чтобы человек 
понимал, с чем он справится, 
с чем нет.

собаке друг?

если
шки. 
ло! '
олж'
ое'
ы. 

о'
но 

на ма'
ев, то 
ловать. 
акре'

хозяину в 
Если меня 

его ответс
В ПЕР

перед хо
новые проб
товить соба
ловека, есл

сти взять 

он
койно бе

каивающи
но есть со
силу особе



Правда Севера № 26, 13 июля 2024 года

18 ИНФОПОЛЕ

 извещение

 утеря

 извещение

 конкурс

Всей семьёй На электронной площадке «Сбербанк-АСТ» реализуется 
объект недвижимого имущества по лоту РИ'34.24 «Реализа'
ция имущества (Газопровод наружный с кадастровым номе'
ром 89:11:000000:8492)», расположенный по адресу: ЯНАО,  
г. Новый Уренгой, ул. Захаренкова В.С., д. 25.

Справки, дополнительная информация по телефону  
+7 (495) 950-86-23, электронный адрес:  EgorovSS@transneft.ru.

 Организация осмотра и справки по телефонам: 8'932' 
3'300'300, +7(3494) 21'00'49, филиал «Уренгойское УМН» 
АО «Транснефть ' Сибирь» Чечулин Владимир Сергеевич.

На правах рекламы

Утерянный аттестат № АН066895 о среднем общем обра'
зовании на имя Соснин Александр Иванович (25.07.1996 г.р.) 
считать недействительным.

Утерянный аттестат № Б4384130 о среднем общем образова'
нии МАОУ СОШ № 63, выданный 27.06.2006 г. в г. Тюмень на 
имя Архипов Виталий Олегович, считать недействительным.

Законодательным Собранием ЯНАО запу-
щен конкурс творческих работ «Мастерская 
семейного творчества». Он посвящён Году 
семьи в России и Году детства на Ямале, его 
цель - продвижение в детской и подростковой 
среде семейных ценностей, развитие чувства 
патриотизма и повышение интереса к глав-
ному документу региона - Уставу (Основному 
закону) автономного округа. 

Конкурсные работы принима-
ются до 20 сентября 2024 года, 
итоги подведут до 30 сентября. 
Победителей и участников отме-
тят дипломами, благодарствен-
ными письмами и спецпризами. 
Каждая работа сможет стать 
частью выставок, посвящённых 
80-летию Победы в Великой Оте-
чественной войне и 30-летию со 
дня принятия ямальского Устава.

В рамках конкурса ямальцы 
могут проявить своё творческое 
воображение и принять участие 
в трёх номинациях. 

Номинация «Семейные 
традиции»: в формате сочине-
ния подростки 14-17 лет могут 
рассказать о семейных тради-
циях и ценностях, отношениях 
представителей разных по-
колений внутри одной семьи, 
роли семьи в жизни человека. 
К участию допускаются толь-
ко авторские тексты без заим-
ствования. Объём работы не 
должен превышать 4 листа фор-
мата А4 при размере шрифта  
14 пт. Лучшие сочинения войдут 
в тематический сборник ямаль-
ского парламента. 

«Эта Великая Победа»: но-
минация открыта для семейных 
работ. В этой категории при-

нимаются рисунки или аппли-
кации, посвящённые Великой 
Отечественной войне. Вы мо-
жете ярко и интересно расска-
зать о подвигах ваших предков, 
народном героизме, ключевых 
событиях войны. Требования к 
оформлению заявок, рисунков 
и аппликаций подробно указаны 
в положении о конкурсе. Лучшие 
работы будут использованы в 
полиграфической продукции 
парламента. 

Номинация «Ямала Основ-
ной закон в работе нашей 
отражён!» - это возможность 
рассказать об одной из ста-
тей Устава ЯНАО - Основного 
закона нашего округа. При-
нимаются семейные работы в 
формате рисунков и апплика-
ций. Требования к оформлению 
заявок, рисунков и аппликаций 
также подробно указаны в по-
ложении о конкурсе. Лучшие 
работы будут размещены в из-
дании детской версии Устава  
ЯНАО. 

Положение о конкурсе, фор-
ма заявки и требования к кон-
курсным работам размещены на 
сайте Законодательного Собра-
ния ЯНАО.

Пресс-служба ЗС ЯНАО

В соответствии с постановлением Правительства РФ от 
29.10.2010 № 872 «О стандартах раскрытия информации 
субъектами естественных монополий, оказывающими услу'
ги по транспортировке газа по трубопроводам», постановле'
нием Правительства Российской Федерации от 28.09.2010  
№ 764 «Об утверждении правил осуществления контроля 
за соблюдением субъектами естественных монополий стан'
дартов раскрытия информации» и приказом ФАС России от 
08.12.2022 № 960/22 «Об утверждении форм, сроков и пери'
одичности раскрытия информации субъектами естественных 
монополий, оказывающими услуги по транспортировке газа 
по трубопроводам, а также заполнения указанных форм», 
уведомляем вас о том, что в июле 2024 года на официаль'
ном сайте http://irao'generation.ru/information/gas_supply/
urengoyskaya'gres/ размещена следующая информация:

1. Приложение 4. Форма 6. Информация о наличии (от'
сутствии) технической возможности доступа к регулиру'
емым услугам по транспортировке газа по газораспредели'
тельным сетям за июнь.

2. Приложение 4. Форма 6. Информация о наличии (от'
сутствии) технической возможности доступа к регулиру' 
емым услугам по транспортировке газа по газораспредели'
тельным сетям на август.

3. Приложение 5. Форма 2. Информация о регистрации 
и ходе реализации заявок на доступ к услугам по транспор'
ти'ровке газа по газораспределительным сетям за июнь.

4. Приложение 6. Форма 2. Информация о регистрации 
и ходе реализации запросов о предоставлении технических 
условий на подключение (технологическое присоединение) 
к газораспределительным сетям за июнь.

5. Приложение 10. Информация о способах приобрете' 
ния, стоимости и объёмах товаров, необходимых для ока' 
зания услуг по транспортировке газа по трубопроводам  за 
июнь.

На правах рекламы
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примите поздравления!
Уважаемые работники предприятий 

и рыбных хозяйств, ветераны отрасли!
От коллектива ООО «Севернефтегазпром» и от 

меня лично сердечно поздравляю вас с одним из самых 
народных праздников Ямала - Днём рыбака!

Бесценные рыбные богатства - подарок щедрой 
ямальской земли для каждого жителя. Являясь одной 
из самых древних форм ведения хозяйства, рыболов-
ство и по сей день не теряет своей актуальности, 
объединяя значительную часть населения региона. 

День рыбака - особенный, самобытный и один из 
главных праздников для коренных жителей! В этот 
день в рыбацких посёлках, на рыболовецких песках 
и станах ловят рыбу, дегустируют традиционные 
блюда, проводят гонки на байдарках, конкурсы нацио-
нальной одежды и различные спортивные состязания. 
Сохранение самобытного уклада жизни, культуры и 
истории народов Севера - значимая часть социальной 
политики Общества «Севернефтегазпром».

Желаю всем рыбакам отличной погоды, щедрых 
уловов и благополучия. Здоровья вам и вашим близ-
ким, счастья и благополучия!

В.В. Дмитрук,
генеральный директор ООО «Севернефтегазпром»

На правах рекламы

Уважаемые работники 
и ветераны рыбной отрасли!

Поздравляю вас с профессиональным праздником - 
Днём рыбака! 

Рыбохозяйственный комплекс занимает важное место в 
российской экономике, обладает значительным технологиче-
ским потенциалом и вносит значительный вклад в обеспече-
ние продовольственной безопасности страны. 

В условиях Крайнего Севера  рыбодобыча всегда была 
стратегической отраслью, при этом она умеет гибко и бы-
стро адаптироваться к любым  вызовам. Сегодня наши пред-
приятия поддерживают земляков в зоне специальной военной 
операции, обеспечивая их рыбными консервами. 

На Ямале есть целые династии рыбаков, прославившие 
Арктический регион, а их наследники достойно продолжают 
традиции предков. Северяне ценят ваш нелёгкий и напря-
жённый труд, который требует не только мастерства и 
опыта, но и силы духа, терпения и выносливости. 

В День рыбака чествуют всех, кто работал и работает 
на рыболовных и перерабатывающих предприятиях, обслу-
живает суда, охраняет водные объекты, и поздравляют тех, 
для кого рыбалка стала ярким увлечением и образом жизни. 

Желаю всем щедрых уловов и надёжных снастей. 
Сергей Ямкин, председатель

Законодательного Собрания ЯНАО

Роспотребнадзор запус'
тил Всероссийскую тема'
тическую горячую линию, 
посвящённую вопросам за'
щиты прав потребителей при 
оказании платных образова'
тельных услуг. 

До 19 июля вы можете 
бесплатно проконсультиро'
ваться по следующим вопро'
сам: 

' какие документы и рек'
визиты стоит запросить у об'
разовательного учреждения 
перед заключением договора; 

' какую компенсацию 
можно получить, если обуче'
ние было некачественным; 

' какие существуют меры 
защиты прав потребителей 
образовательных услуг. 

Единый консультационный 
центр принимает звонки 

круглосуточно по номеру: 
8 (800) 555-49-43.

Спрашивайте, вам ответят
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